

Bernandito, ADIOS AL "EXIMIO"

Deportista chileno '76

WARNKE, el broche de oro

ARANGUIZ: "tengo alma de obrero"

Estadio

ISSN 0718-5144 Aéreo: \$ 0,20

CONTRATACIONES MILLONARIAS

EL EDEN ESTABA EN CHILE



**FIGUEROA
PINTO
QUINTANO**

EL VERBO ES CONTRATAR

El pistoletazo de la partida lo dio Colo Colo. Cuando Alberto Simián anunció la formación de un gran equipo para 1977, unió las palabras a los hechos: casi simultáneamente comenzaron sus contrataciones. Y cuando alguien quiso ponerle stajo, se encontró con dos obstáculos serios: el reglamento no tiene armas ni sanciones para evitar que se transgreda la disposición que prohíbe contratar jugadores de otros clubes antes de que finalice la competencia. El otro obstáculo fue el precedente sentado por otros clubes en temporadas anteriores. Por eso la queja de Abel Alonso al descubrir que Edlio Inostroza ya pertenecía en septiembre a los albos fue un boomerang: se le recordó —lo hizo Simián— que su acción era solamente una copia de lo hecho por

Unión Española el año anterior.

Se sabía luego de esa batalla verbal que los clubes se lanzarían en una vertiginosa carrera para contratar cracks.

Lo que nadie imaginó fue el punto que alcanzaría esta particular competencia. Hace uno o dos años era un sueño utópico la recuperación de Elias Figueros y Alberto Quintano, por citar dos casos. Y eso se logró en tiempo record (y en cantidades que también constituyen records).

Los grandes

Ninguno de los equipos grandes quiso quedarse atrás. Y varios de los chicos se vieron arrastrados por el alud. Trescientos mil dólares pagó Palestino por el pase de Figueros. Cerca de cien mil Universidad de Chile

por Quintano. Y en el equipo de colonia todavía quedaba pista para contratar a Fernando Riera, recuperar a Manuel Rojas, traer a Roberto Hodge, importar al brasileño Valdir y continuar las gestiones por Pedro Pinto e Ignacio Prieto. Y la "U" —favorecida por la succulenta suma recibida por el pase de Pinto— pagaba buenas sumas por los pases definitivos de Aránguiz y Peralta, reincorporaba a Jaime Benavente, contrataba a Jorge Cabrera (golador de Segunda), traía al argentino Roberto Rojas (seguramente para prestarlo a Ferroviarios, su equipo-sucursal) y buscaba un crack de la categoría del "Lobo" Fisher o el peruano Percy Rojas.

Y allá en Concepción, se vaciaron bolsillos para complacer las exigencias



● Sergio Bratti: Un arquero para Concepción.



Alfonso Lara: Un "mordedor" para Everton. ●

Las consecuencias no se pueden prever. La primera piedrecita lanzada por Colo Colo en septiembre provocó un alud del que nadie escapa: todos quieren reforzarse. Y las figuras recuperadas o traídas prometen el mejor campeonato de los últimos años.

Figuroa
y Quintano:
Las
contrataciones
-bombas
de 1977. ●



de Nelson Oyarzán, ex preparador físico de Lota Schwager, la "U" y Martín Vargas y actual entrenador de los lilas: tres greencrossinos (el arquero Sergio Bratti, el lateral Luis Drognetti y el puntero Leonidas Burgos) ya constituían un adecuado refuerzo. Pero había más: Oyarzán viajó a Alemania a contratar a un entrenador ayudante (Peter Obermayer) y tres jugadores. Regresó sin el técnico, pero sí con Hans Werner Lamour, Hans Joachim Schelberg y Ralph Berger, tres jugadores cuya campaña se efectuó principalmente en Segunda División, pero que pueden constituir un aporte novedoso (y práctico) para el fútbol nacional. Por si fuera poco, también se incorporaron Nelson Gallardo (ex "U", UC y Rublense) y el promisorio delantero R. Díaz de Iberia. Y los dirigentes, por su cuenta, contrataron a Juan Rojas y a Moisés Silva.

Colo Colo no podía ser menos. Y junto con la bombástica incorporación de Ferenc Puskas como director técnico, confirmó las contrataciones que ya se conocían (Enrique Enoch, Gabriel Rodríguez, Edio Inostroza, Luis Díaz, Daniel Díaz y Manuel García), recuperó al talentoso Mario Galindo, contrató a Jorge Troncoso (figura y líder en Vélez Sarafield, además de seleccionado argentino) y golpeó la cátedra con Héctor Pinto, en una operación que significó record para una transferencia entre equipos nacionales: 120 mil dólares. No era exactamente el equipo anunciado por Simián en septiembre (ESTADIO 1727), pero se aproximaba bastante. Esa vez escribió de puño y letra lo que quería para el '77: Nef; Galindo, Atilio Herrera, Rafael González, Daniel Díaz; Leonel Gatica, Edio Inostroza; Ramón Ponce, Julio Crisosto, Sergio Ahumada y Juan Carlos Orellana. No tiene a Rafael González, pero conquistó a Jorge Troncoso. Y si le falló lo de Ahumada, lo disimuló con Pinto. 1

Curiosamente, los adalides de los anuncios bombásticos permanecieron en silencio. Everton y Unión Española conservaron la calma. Prefirieron poco, pero bueno. Los rojos incorporan un arquero de categoría (el argentino Carlos Buticco), recuperan a Francisco Las Heras y se cubren con un puntero que triunfó afuera: Francisco Guerrero, ex UC y Aviación y figura en el campeonato colombiano defendiendo al Quindío. El equipo campeón adquiere al colocolino Alfonso Lara y al delantero Pedro Gallina.

Los otros

Hasta Santiago Morning y Aviación hicieron más esfuerzos que los superpoderosos. Estos equipos, junto con Universidad Católica, constituyen los usos de chicos metidos en cosas de



● Guillermo Páez:
Un patrón para
Santiago Morning.



● Héctor Pinto:
Un enlace para
Colo Colo.

vandes. En el Bosque ya están entrenando Oscar Posenatto, Eduardo L. Bos, José "Pistola" Vázquez y Rodolfo Coffone, bajo las órdenes de un entrenador que tampoco debe ser barato: Hernán Carrasco. Y éste ha recomendado otras contrataciones: sus ex dirigidos Oriolo y Solar y el siempre útil Hugo Solís.

Wanderers también hizo noticia: Alfredo Rojas, su nuevo entrenador, fue a Argentina y volvió con el arquero Angel Delvito, el delantero Andrés Pérsico y el mediocampista chileno Jorge Bello Meza.

Santiago Morning, con la mano abierta de Rafael Blanco y el aporte generoso de la fabricante de carrocetas brasileña Marco Polo, ya tiene al arquero Angel Cabrera y a los mediocampistas Carlos Rivas y Guillermo Páez. Y en sus planes entran Miguel Angel Gamboa (triunfando en México), el colocolino Solís, el wanderino Verdugo, el talquino Ponce y el navallino Hoffmann.

Y Universidad Católica —muy quedada al comienzo, lo que provocó quejas de su capitán, Nelson Sanhueza—, se reforzó con Fernando Cavalleri y el calerano Hernán Castro, recuperó a Daniel Horno (formado en sus divisiones inferiores) e importó al puntero Luis Roselli (titular de Vélez

Sarafield de Argentina). Y no perdía las esperanzas de recuperar a Ignacio Prieto.

Y hasta Lota Schwager aparece metida en este baile y muestra orgulloso los pases de Carlos Linares (Green Cross), Luis Briones (Concepción) y Daniel Distéfano (Colo Colo). Y tiene en carpeta a un arquero de Quilmes (Palacios), un lateral de Palestino (Aravena), un central de Colo Colo (Eduardo Escobar) y un paraguayo que volvería al fútbol (Ramón González-Benítez).

Del resto se sabe poco. Apenas, que Audaix le renovó contrato a Hernán Godoy, cuando era inminente la llegada de Orlando Aravena. Que O'Higgins —otro que vuelve a Primera— piensa en recuperar a Jorge López, que Rublense —el campeón de Segunda—, reforzó su ataque con Carlos Sintas. Que Green Cross se interesa en Cortázar. Que Huachipato espera la llegada del entrenador (hablaban con Foulloux, luego de la "achaplada" de Andrés Prieto) para decidir a quiénes contrata. Que Ovalle sigue con los mismos.

¿Y para qué?

Definitivamente, el verbo es con tratar.



● Eduardo Lobos:
Un central
para Aviación.

● Roberto Hodre:
Fuerza para
Palestino.

Pero no siempre los desembois concuerdan con las necesidades.

Es el caso de la "U": el año pasado solucionó el gran problema que era la defensa. Pero no tuvo el finiquitador adecuado, el jugador que concretara en buena proporción las oportunidades creadas por el desborde de Ghiso o Salah. Las gestiones iniciales

iban encaminadas hacia un goleador de categoría. Pero a última hora el refuerzo más probable era Percy Rojas. Y siendo un excelente jugador, no parece adecuado a las necesidades azules. Mediocampistas con llegada tiene a varios (Soto, Socías, el propio

Peralta). Y también le van a sobrar zagueros centrales: a Quintano y Pellegrini, que se supone serán titulares, se agregan Ashwell, Pizarro y Benavente (sin contar al polifuncional Peralta).

Con Colo Colo sucede algo similar a lo de Everton del año pasado. Tendrá un equipo totalmente renovado—sólo quedan su arquero y los tres aristas—y la nueva maquinaria tendrá que probarse andando. Solucionó algunos déficit del año anterior (los laterales y el atacante de enlace), pero no parece tener el conductor adecuado. Puskas proclama que "no contaban con su astucia" y dejó una vacante para el puesto que estime más débil. Seguramente lo encontrará en el número 8: Luis Díaz no parece tener todavía la personalidad suficiente para convertirse en el patrón de un gran equipo.

Unión Española resolvió relativamente bien sus dificultades. Sus contrataciones, más que refuerzos, constituyen reemplazos. Se fue Enoch y trajo a Buticce (teóricamente gana); se fue Inostroza y trajo a Las Heras (y en teoría hay empate; Pancho no tiene la regularidad del chiliguayantino). Su "ganancia" estuvo en la contratación de Francisco Guerrero, que si paduró definitivamente como se sostiene, puede hacerle sombra a Leonardo Véliz y Luis Miranda. Su triun-

Mediocampistas necesito

Mediocampistas parece ser la preocupación principal de los clubes. De las 32 transferencias efectuadas hasta ahora, 12 corresponden a jugadores que se desempeñan en el sector central (34%). Curiosamente, no son muchos los centrocampistas que cambian de tienda: solamente cuatro. Y otros tres aristas centra-

les llegan desde el extranjero, pero sin tener grandes antecedentes. También es escaso el movimiento de laterales: sólo cinco aparecen en la lista (uno sólo—Valdir—, extranjero).

Esto es lo que han contratado los clubes.

CLUBES	ARQUEROS	LATERALES	CENTRALES	MEDIOS	ALEROS	CENTRODEL.
ANTOPAGASTA						
A. ITALIANO						
AVIACION			O. Posematto E. Lobos	R. Coffone		J. M. Vázquez
COLO COLO	E. Enoch	M. Gallardo G. Rodríguez D. Díaz	J. Troncoso	E. Inostroza L. Díaz H. Pinto J. Rojas		M. García
CONCEPCION	S. Bratti	L. Droguett	N. Gallardo	M. Silva P. Lamour H. Schelberg P. Gallina	R. Berger L. Burgos	
EVERTON			A. Lara			
GREEN CROSS						H. Rojas
HUACHIPATO						
LOTA SCHWAGER				C. Línaris	D. Distéfano L. Briones	
SUBLENSE						C. Sintas
O'HIGGINS						
PALESTINO		Valdir	E. Firueroa	R. Hodre M. Rojas C. Rivas G. Páez		
S. MORNING	A. Cabrera			F. Las Heras	F. Guerrero	
U. ESPANOLA	C. Buticce					
U. CATOLICA			H. Castro	F. Cavalleri	L. A. Roselli	D. Horno
U. DE CHILE			A. Quintano J. Benavente	E. Peralta	J. Cabrera	R. Rojas
WANDERERS	A. Delvito			Bello-Meza		A. Pérsico

to fue mantener a los que parecían irse: Herrera, González, Mario Soto y el propio Véliz.

Everton se limitó a reforzar sectores flojos. Rafael no fue el arquero que se esperaba. Ahora se anuncia la venida de Félix, el portero de la selección brasileña, que logró el campeonato mundial en México. Y como no pudo contar con Conigliaro, ahora contrata a Pedro Gallina. Y como no le resultó Luthar, llena ese puesto con Alfonso Lara. Pero no reforzó las bandas laterales: confía en Zóñiga para reemplazar a Galindo y espera la superación de Julio Núñez para el sector izquierdo.

El solo hecho de contar con Elías Figueroa le da categoría a Palestino. Pero, conscientes de que su gran debilidad estaba por las puntas, los tricolores se preocuparon de reforzar al menos una banda con la incorporación del brasileño Valdir (recomendado por Elías). Para el sector izquierdo pensaban en el penquista Serrano, pero no había muchas esperanzas de que la operación se concretara. Reforzó también mediocampo con la incorporación de Roberto Hodge en un puesto que no fue bien cubierto por Dubó, Herrera ni Ramírez, y la de Manuel Rojas en una función que si tenía al hombre adecuado (Cavallieri), excluido sistemáticamente por el entrenador. Como conductor quería a Ignacio Prieto: esperaba respuesta. Y también pretendía a Pedro Pinto para la punta izquierda: gestiones casi desahuciadas. No sonaba mal un equipo con: Vidille; Valdir, Valenzuela, Figueroa, Vargas; Prieto, Hodge, Rojas; Hidalgo, Fabbiani y Pinto.

Analizando su discreta campaña, Deportes Concepción llegó a la conclusión de que necesitaba un arquero de categoría. Olivares por conducta y Petinelli por irregularidad no satisficieron las exigencias moradas. Ese puesto estará a cargo de Sergio Bratti, y no hay opiniones desfavorables. Los penquistas fueron, además, uno de los más perjudicados por la codicia de otros. Se fueron Gabriel Rodríguez, Luis Díaz, Carlos Rivas y Luis Briones, sin contar a los que quedan con el pase en su poder y deberán buscar otras tiendas. El año pasado se sabía mucho a su mediocampo (Rivas, Díaz, Cuevas), pero a la larga se comprobó que constituían excelentes individualidades solamente. En conjunto aportaban poco. Y a eso vienen los alemanes: a darle otra tónica al sector creativo. El tercer alemán es un puntero veloz para reemplazar a Briones, su alero goleador. Juan Rojas y Moisés Silva, contratados cuando Oyarzún estaba en Alemania y sin consentimiento del entrenador, no contarán inicialmente con las simpatías del DT, y el perjuicio será para todos. La pregunta es ¿qué tal son los alemanes? Figuración no tienen. Oficio en Primera División,



● Raúl Briones:
Un puntero para
Lota Schwager.

tampoco. Pero al menos constituirán una novedad. Buenos o malos, constituirán espectáculo. Jugadores de sus características han triunfado o han fracasado ruidosamente en nuestro medio: aportes positivos fueron Paseliro en la "U" de mediados del cincuenta, y Juanito Egea, un catalán que trajo Iberia por esa misma época. Pero aún se recuerda el lastimoso cometido de Dauscik en la "U", de Scopeili.

A Universidad Católica le ocurre lo que a Everton: sólo llenó huecos dejados por otros. La diferencia está en el plantel. De todos modos, Cavallieri, no es menos que Gallina, Horno debe ser más que el Manuel García del año pasado; Hernán Castro tiene la juventud y la velocidad que le faltaban a Juan Rojas. Y además, cree solucionar el problema de puntero derecho, con un argentino que trae buenas referencias: Luis Roselli. Esos siete equipos son los que se vislumbran como candidatos a título y liguita.

Los demás —más modestos en planes y contrataciones—, sólo pretenden brindar una sorpresa, como máxima aspiración. Pero son varios los que no han dicho una palabra en cuanto a refuerzos. Y, para ellos, el camino será demasiado duro. La gente ya se pregunta qué podrán hacer

Francisco Las Heras:
● Remate para
Unión Española.



Audax, Rubiense, O'Higgins, Ovalle y Green Cross frente a los monstruos del dinero.

Pero todavía hay tiempo. La Copa Chile constituirá una buena prueba de aptitud, especialmente para los equipos pobres. Tal vez una realidad amarga provoque una reacción positiva en dirigentes y socios. Porque —bueno o malo—, el sistema actual no permite romanticismos. Manda el dinero. Y sin plata no hay jugadores. Y sin jugadores no hay equipos.

Son solamente siete u ocho los que tienen dinero.

Tanto dinero, que reconquistaron a figuras insalvables y contrataron a otras impensadas. Figueras y Quintana pueden decir que el Edén del fútbol está en Chile.

 JULIO SALVIAT 

LOS QUE VUELVEN

Elías Figueroa (Internacional de Porto Alegre), Alberto Quintano (Cruz Azul de México), Roberto Hodge (Universidad Autónoma de Guadalajara), Eduardo Peralta (Atlético Potosino de México), Francisco Las Heras (Universidad Autónoma de Guadalajara), Manuel Rojas (América de México), Francisco Guerrero (Quindío de Colombia).

También podría considerarse regreso el de Jorge Bello Meza, un chileno que hizo su carrera futbolística en Argentina. Defensa al Aldosivi, de Mar del Plata.

LOS DE CATEGORIA

Carlos Buticce (ex arquero de San Lorenzo y la selección argentina), Jorge Troncoso (defensa central de Vélez Sarsfield y la selección argentina), Luis A. Roselli (puntero derecho de Vélez Sarsfield).

También podría incluirse a Percy Rojas (seleccionado peruano y jugador de Independiente de Avellaneda), de prosperar las gestiones que realiza Universidad de Chile por contratarlo.

LAS INCOGNITAS

Hans Werner Lamour (alemán), Hans Joachim Scheiberg (alemán), Ralph Berger (alemán), Hipólito Rojas (argentino), Andrés Peralco (argentino), Valdir (brasileño), Angel Delvito (argentino).

Green Cross y Huachipato han anunciado la contratación de jugadores uruguayos, cuyos nombres no se dieron a conocer.